

**MARGARET SATTERTHWAITE**, Relatora Especial de la ONU

ENTREVISTA

# 'Amplifica reforma riesgo de corrupción'

Advierte experta que la elección de Jueces que se propone en el Poder Judicial no garantiza que sean elegidos los más preparados

EMILIA MARTÍNEZ

La iniciativa de reforma judicial del Presidente Andrés Manuel López Obrador, lejos de evitar los riesgos de corrupción en el sistema judicial, los amplifica, advirtió la Relatora Especial de la ONU sobre la Independencia de Jueces y Abogados, Margaret Satterthwaite.

"Entre más político se vuelve el proceso, más riesgo hay de corrupción porque, desde luego que para las fuerzas políticas no solamente se trata del mérito y el honor (del Juez o candidato a serlo), también tratan de encontrar el poder a como dé lugar", dijo la especialista, quien a finales del mes pasado envió una carta al Gobierno mexicano para expresar sus preocupaciones sobre la reforma.

De acuerdo con Satterthwaite, la propuesta de elegir a todos los juzgadores del País a través del voto popular politiza el proceso y no garantiza que sean seleccionados los más preparados, honorables o transparentes.

"Las elecciones suelen permitir que hayan intereses políticos de por medio y, como no conocemos las bases de una elección, también puede permitir que la elección de los Jueces esté basada en otras consideraciones, y no en aquellas impor-

tantes", declaró en entrevista con Grupo REFORMA.

Advirtió que finalizar el mandato de los Jueces y Magistrados federales antes de tiempo para reemplazarlos por los electos popularmente es no sólo un problema para sus derechos individuales, sino pone en riesgo todo el sistema judicial.

"Se está perdiendo todo ese conocimiento que han obtenido, y esto afectaría a un sistema que depende de que los Jueces sepan hacer su trabajo adecuadamente y que puedan hacerlo sin interferencia", apuntó.

Satterthwaite destacó que la sociedad mexicana debe estar consciente de la importancia de la independencia judicial, y sentir la necesidad de protegerla.

**¿Ha recibido respuesta del Gobierno mexicano?**

A veces tardan bastante tiempo los Gobiernos en responder, pero por el momento no hay respuesta.

**Se ha argumentado que los jueces son corruptos y la propuesta es renovar ¿los jueces están siendo desprestigiados?**

El paquete de reformas no parece deshacerse de esos riesgos de la corrupción, de hecho, de muchas formas

creo que amplifican dichos riesgos, porque, por ejemplo podemos ver que entre más político se vuelve el proceso, más riesgo hay de corrupción.

(Además) el órgano disciplinario que se establecería bajo estas propuestas creo que no garantizaría la independencia, sino al revés, habría como más poderes políticos de por medio, y politización de la disciplina de los Jueces, y eso es clave para ver si hay esa independencia.

Debe de haber un órgano independiente que garantice que se está siguiendo el código de ética, y que si hay algún problema disciplinario se puede presentar un órgano independiente, y los Jueces tienen dos formas de garantizar que su trabajo se está haciendo correctamente y que no hay algún tipo de presión sobre ellos.

Como experta en el tema internacional, creo que estas propuestas no van a evitar ese riesgo de corrupción, sino que me preocupa incluso que ese riesgo aumente.

**¿Lo que está pasando en México es una situación exclusiva del País, o hay situaciones similares en**



Fecha <b>21.08.2024</b>	Sección <b>Primera</b>	Página <b>3</b>
----------------------------	---------------------------	--------------------

**otras partes del mundo?**  
No es algo único, creo que en particular la discusión de democratizar los siste-

mas judiciales es una preocupación relevante, así que no estoy desestimando el tema de reformas como éstas (...) sin embargo, la for-

ma de hacerlo es lo que nos va a permitir garantizar que estos procesos sean transparentes, que se vuelvan más accesibles para el público.

**Margaret Satterthwaite** *Relatora Especial de la ONU*

/// Si se busca fortalecer la independencia y la capacidad para poder evitar la corrupción, resistirse entre la corrupción, creo que fortalecer los órganos existentes que garantizan la independencia del sistema judicial será lo más obvio en México, en vez de eliminar un sistema y reemplazarlo con otro".



Especial